
臺北市政府工務局水利工程處 

「新店溪及景美溪匯流口」在地願景工作坊紀錄 

 

一. 工作坊目的： 

於 108 年啟動「全市轄河川溪溝總體環境營造規劃工作」，期望重新恢復河川生命

力，以「河相復育」、「提升生態多樣性」以及「環境分區管理」三大面向，作為景

美溪流域整體短中長期環境營造策略主軸，考量景美溪與新店溪匯流口，在生態面

向，其為新店溪與景美溪的匯流口，且河堤外腹地相較廣闊，具健全生態體系之潛

力；在交通方面，鄰近萬隆、景美捷運站，且南北向有羅斯福路、環河路等為主要

道路，東西向為鄰里次要道路，交通十分便捷；在歷史人文面向，堤內昔日曾為景

美溪東支流的流域範圍，具有居民與水生活的記憶。從生活面向來看，除羅斯福路

周邊為商業用地，其餘多屬住宅用地及多所國中小學，及北側鄰近師大分部，具生

活及環境教育的資源與潛力。 

而臺灣高灘地的運用，目前多作為球類運動、自行車道、遊戲場等的使用，補償都

市空間綠地不敷使用的狀態。由於高灘地介於鄰接水域、陸域之間，實屬非常重要

的生態棲地位置，但目前使用不具有生態發展所需，無法真正符合環境對多樣生態

系與豐富自然景觀的期待故本計畫首要目標，即整合生態、景觀、遊憩的機能。 

希望藉由本次工作坊與民眾一同討論及了解本計畫之設計構想及未來願景。 

二. 工作坊時間： 

中華民國 111年 10月 03日下午 1點 30分至下午 3點 30分 

三. 工作坊地點： 

萬福區民活動中心(臺北市文山區萬隆街 47之 12號地下室) 

四. 工作坊流程： 

時間 議程 與談人 

13:30-14:00 簽到&致詞 主持人：劉柏宏老師/經典工程顧問公司負責人 



來賓致詞： 

• 萬和里吳祚榮里長 

• 臺北市政府工務局水利工程處股長林任皓 

14:00-14:15 

簡述基地現

況&設計概

念 

主持人：蕭向吟專案經理/經典工程顧問公司 

14:15-15:00 分組討論 

小桌長：蕭向吟專案經理/經典工程顧問公司、 

賴佳慈專案/經典工程顧問公司、傅雅祺專案/經典

工程顧問公司 

15:00-15:15 各組發表 

主持人：劉柏宏老師/經典工程顧問公司負責人 

小桌長：蕭向吟專案經理/經典工程顧問公司、 

賴佳慈專案/經典工程顧問公司、傅雅祺專案/經典

工程顧問公司 

15:15-15:30 
綜合討論&

總結 
主持人：劉柏宏老師/經典工程顧問公司負責人 

 

五. 工作坊紀要： 

(一) 報到&致詞 

• 主持人引言（經典工程顧問有限公司劉柏宏老師） 
很高興今天與里長再一次合作，萬和里慢慢演變成好品質的生活圈，

河濱公園是民眾常常散步的地方，景美溪及新店溪的匯流口是很多生

態匯集的地方，所以我們想跟居民一同討論及說明我們目前的設計方

案，今天除了里民外也有很多專家一同參與，主辦為臺北市政府工務

局水利工程處，我們也邀請到水利技師、文山社區大學、萬福國小、

觀察家等等夥伴一起來，非常歡迎大家。 

• 來賓致詞 | 萬和里吳祚榮里長 

這 6-7年來有參與的夥伴們應該都認識劉老師的團隊們，我們那麼多

年來，我們地方都很關心我們住的環境，尤其是現在氣候變遷很嚴



重，所以說我們長期跟我們中央的十河局、我們的水利處以及各相關

專家學者，包括我們社大的專家們，來經常在關心我們景美溪及新店

溪匯流口的動態，那是不是能把這裡整治得更好，更符合大家的需

求，不管是它的高灘地的使用，以及濱河地區的生態，看看能不能恢

復到以往還是土堤的景象，我想現在這裡的長輩應該都很清楚以前的

樣態，我們里跟別人不太一樣，從那個時候我們建築改建之前的土堤

一直到景美溪的東支流被覆蓋，105年在劉老師的指導下辦理萬和 1號

公園再造工程，景美溪東支流（景尾溪舊河道）重新開蓋，一路走來

也得到我們是政府的支持，這次我們把多年來大家及專家學者的規

劃，來提出來做一些參考，也希望能夠聽取大家對於未來我們想要

的，是不是能夠跟專家學者做一些結合，謝謝各位。 

• 來賓致詞 | 臺北市政府工務局水利工程處股長林任皓 

謝謝各位，我這邊代表水利處，這個案子從 108年開始就有陸續辦一

些規劃及評估的工作坊到現在即將進入到設計，還是有一些初步的想

法提供給各位關心這一區的大家來參考一下，目前還沒有定案，所以

大家可以盡量提出大家的意見，那今天的部分，我還是要說一下，議

員們也有來關心，接下來歡迎大家把目前的想法，經由專業的劉柏宏

老師的團隊帶領大家，來做整個案子的了解，大家有什麼想法都提出

來一同討論。 

 

(二) 簡述基地現況&設計概念 
• 主持人引言（經典工程顧問有限公司劉柏宏老師） 

請我們的專案經理來為大家簡單介紹一下我們設計的內容，之後我們

一起來討論。 

 

• 簡述基地現況&設計概念（經典工程顧問有限公司蕭向吟專案經理） 

今天我們要討論的位置是堤外的空間，目前都是球場及草地的空間，

期望帶動一些生態資源，鳥類、魚類等等的生物進來，進而帶動一些

教學的活動，變成一個很好的環教空間，可以看一下空拍的畫面，發

現有三個電塔、菜園及很多種類的球場，現在的空間我們看不到水也

感受不到水，所以我們希望把水流引進來高灘地，讓我們散步的時候

看到水及生物等等，這是我們目前提供的初步概念，水源由放流水引

進來我們的基地內，可以讓大家散步看水道，營造一個比較大的濕

地，可以是生態的空間，學生也可以來這邊觀察，北側設有原生植栽



區，都會種植本土原生植栽，並且讓它有四季變化、誘蝶誘鳥及教育

的功能，接下來請大家觀看模擬動畫影片構想未來完工後生態環境。 

(三) 分組討論 
• 分成 3大組由小桌長帶領進行討論，配合現況空拍圖及設計平面圖進

行討論。 

• 操作方式:可用豆貼或便利貼標示位置及寫上想法或直接寫至 A3紙上

等。 

• 討論主題: 

現在基地有哪些不喜歡的地方? 

現在基地缺乏甚麼活動?、 

現在基地有哪些喜歡的活動和空間? 

設計方案哪些地方不喜歡? 

有其它希望增加的空間或活動嗎? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  



(四) 各組發表 
• 主持人引言（經典工程顧問有限公司劉柏宏老師） 

今天由小桌長整理各組討論的內容並依序上台使用 5-6分鐘的時間與

大家分享剛剛討論的內容，聽完後我們會再做調整，之後與大家在做

一次說明。 

 

第一組 | 經典工程顧問有限公司蕭向吟專案經理 

現在使用的空間主要為人行道及自行車道，不會特別進到靠近水域的

裡面，因為裡面沒甚麼東西，使用球場的多為外來居民使用，溜冰場

會有老師帶學生來做教育學習使用，棒球場會怕被打到不敢靠近。然

後期望未來會有聚在一起，能坐著休息聊天的空間，不要有桌子，怕

被丟垃圾。現在草溝下雨後都會積水，希望以後會有螢火蟲的出現，

濕地期望種植可以種一些讓溼地變乾淨的植栽，例如:空心菜、筊白

筍、野薑花等等，希望種多一點的花，看起來較漂亮。那我們現在引

進的水質較不好，所以要特別注意水要進行一些過濾處理，民國 52年

阿姨會在那邊洗衣服，現在的水質真的很髒還有味道，之前水有淹到

路燈的位置，但是已經好幾年沒有颱風就沒淹那麼高了，希望以後會

有漂亮的植栽和生物讓他們進去散步。 

 

 

| 經典工程顧問有限公司劉柏宏老師 回應 

以前的河道真的很乾淨，但經過這幾十年的開發後髒很多，這條水從

山上下來，經過很多人住的地方，當然會有味道，但這 20幾年陸續都

有在接管(衛生下水道管線)，但也還沒全部接完，所以還是會有汙水

從這條進來，台北市最乾淨的河在景美溪跟新店溪，所以我們要讓排

放到溪內的水好好的處理，而溼地就是處理水很好的方式，也會有一

些生態環境，所以我們這次設計就是為了處理污染的水，經過我們濕

地淨化後改善它，再流回我們溪流，那颱風過後它也可以自然的演

變，不需要過多的維護，20年來很多高灘地經過颱風的問題，都需要

經過大量的整理，那我們這塊土地市府及社大一同協助維管，那我還

有個私心，現在的主要人行道也沒有樹的遮蔭，又在腳踏車道旁很危

險，未來我們將步道走到裡面，有樹蔭空氣也好，人車分離的概念。 

 

 



第二組 | 經典工程顧問有限公司賴佳慈專案 

我們這組討論，目前使用狀況以散步、球類運動及溪流旁會有人來釣

魚等活動，目前較不理想的狀況是河道淤積的問題，未來在設計上也

會解決這部分的問題。在設計上面，學校希望能有一個簡易小碼頭，

配合學校課程學習使用，以及在原生種植區希望能有高低變化，有一

個至高點可以一覽整個區域，去做講解說明成為一個很好的環教點，

並且期望可以種一些具有特色的植栽和色彩繽紛的植栽，例如:日日

春、麒麟花等等。地景遊戲區的高低變化希望能評估安全層面。有沒

有可能設置高架的種菜設施及體健設施。 

 

| 經典工程顧問有限公司劉柏宏老師 回應 

簡易的碼頭我們會用一些簡易的地形方便下去溪流。淤積的部分我們

也會處理。體健設施我們再與相關單位討論可不可以新設，那種菜依

北市水利處目前管理原則是不可行的。 

 

| 萬和里吳祚榮里長 回應 

有關設置獨木舟碼頭，因新店溪景美溪匯流口河道寬度及水深較大，

考量安全性，建議獨木舟生態體驗還是在萬盛溪辦理較為適合。 

 

 

第三組 | 經典工程顧問有限公司傅雅祺專案 

推薦散步到萬華來回 3小時，所有設施都很多人使用，靠近新店溪會

有人釣魚。河岸邊雜木很高都看不到外面。在設計部份希望原生種植

區種植多色彩的植栽。希望濕地區有個平台，可以供教育及觀景。希

望步道跟水有個介面區隔，擔心安全的問題。座椅不足希望增加多一

點座椅，還有廁所。靠近土地公廟的跨堤樓梯較陡，不安全。本組不

建議體育器材，因為水淹就會壞掉。 

 

| 經典工程顧問有限公司劉柏宏老師 回應 

廁所現況有，但是比較久了，會去建議處內替換新型較好的流動廁



所。觀景平台做教育及觀景用，可以看河岸景致來學習愛護環境的心

靈以及豐富的植栽。 

 

 

 

(五) 綜合討論&總結 
感謝大家抽空參加本次工作坊，我們會將大家相關的意見納入我們之後設計的調整，

讓我們一同期待未來河濱新的樣貌吧! 

 

  



六. 來賓及民眾簽到單







 

 



 

 



 


